

道休安昌院と力宮城県総合体育館(西林)の間を聞く受講生=宮城県利府町

津波が発生する確率は、たとえば3年5回の上記の確率を
見つめる受講生ら=仙台市若林区



受講生の声



専門家も戸惑う

現状自分の目で
仙台市若林区の旧荒浜小
や東松島市を初めて訪れます
した。現地の様子は写真と
は全然違い、多くの人が犠

現状自分の目で

仕事の覚悟学ぶ

311

第2回詳報

「弔いの記録伝えたい」

100受講人

遺体収容や埋葬先視察等

二回講座は19日、仙台、松島両市などを訪れた。多くの遺体と向き合った弔受講生約100人は「犠者の尊厳に心を配って弔に奔走した人たちの記録を未来に伝えていきたい」と決意を新たにした。

宮城県利府町では、遺体安置所となつた県総合運動公園（グランディ21）の総合体育館を訪問。仙台の葬祭業「清月記」の西恒吉業務部長（45）は、床

東多いをとらり。一想像を絶する遺体の数は衝撃を受けた。手厚く弔ひでない状況に戸惑いと葛藤を感じた」と打ち明けた。

同社は石巻市で仮埋葬とその後の遺体の掘り起こしも担つた。土中で棺と遺体の状態は悪化し、葬送のプロセスでさえ身が震える光景だったという。西村さんは「職業意識を持つて臨んだ。遺体の尊厳を保ち、遺族が納得できる弔いとは何か自問自答した」と証言した。

宮城県では6市町で2108体が仮埋葬された。東松島市大塩地区の仮埋葬跡

佐野 飯も語れた。津波の高さと同じ3・7㍍に造られたモニュメントや犠牲者の名前が並ぶ芳名板にそっと手を触れる受講生もいた。

仙台市若林区の深沼海岸と、市が震災遺構として保存整備した旧荒浜小も視察。4階建ての2階まで浸水し、曲がったベランダな

住民の犠牲者は7人、「7年たつた今も2人が行方不明のまま。遺骨が別々の場所で見つかることがある。家族の苦悩と悲しみは続いている」と声を詰まらせた。 視察後、仙台市宮城野区の東北福祉大仙台駅東口ヤンパスで行つたグループ討議では「遺体の尊厳を保つことの大切さを学びます」との現場の講話から、職責を担う覚悟と「まさかは現実に起こりうる」と備えることの大切さを学びます。

地では、市防災課の佐々木寿晴課長(55)が、自衛隊が埋葬に携わった当時の様子を説明。「東松島市では380体が仮埋葬された。痕跡はなくなつても、震災の記憶は伝えていかなければならぬ」と話した。

どが津波の威力を伝える校舎を見学した。荒浜の街並みを再現した模型も見学した受講生は震災前の地域の暮らしに思いをはせた。

津波で被災しながらも、遺体安置所や火葬場を奔走した宮城野区蒲生の専能院

メモ 311 「伝える／備える」次世代塾を運営する「311次世代塾推進協議会」の構成団体は次の通り。河北新報社、東北福祉大、仙台市、東北大、宮城教育大、東北学院大、東北工業大、宮城学院女子大、尚絅学院大、仙台白百合女子大、学都仙台コンソーシアム、日本損害保険協会、みちのく創生支援機構。事務局は河北新報社防災・教育室・メール jisedai@po.kahoku.jp